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贾平凹获金棕榈文学艺术骑士勋章

! 月 !" 日，著名作家贾平
凹获得了由法国驻华大使为其授
予的法兰西金棕榈文学艺术骑士
勋章，这是贾平凹继 #$%& 年
《浮躁》 获得美国“美孚飞马文
学奖”、'$$&年 《废都》 获得法
国费米那文学奖之后，又一次获
得国际文学艺术类的荣誉。晚 &

时，在西北大学商学院，法国驻
华大使白林女士将勋章授给贾平

凹。白林动情地说：“法国人热爱中国文学，其中包括代
表中国传统文化的古典文学。当然也爱中国当代文学，那
些以转型中的中国为主题、反映中国翻天覆地变化的种种
细节，几乎贯穿了贾平凹先生的所有作品。”

贾平凹在接受记者专访时表示，想将自己更多文学作
品介绍到国外，让世界其他国家的读者也能了解到中国陕
西极富特色的风貌及文化。 （据《西安晚报》报道）

作家进行时

迟子建：提着文学这盏灯

《黄鸡白酒》 是迟子建的新
作，书中收录了她近两三年创作
的 (部中、短篇小说，均为首次
出版。从 '$%)年开始写作算起，
至今，她已在文学路上走了 )"

年。熬过生活的严寒，她依然坚
信文学有温暖人心的力量，“我
愿意重复曾说过的话：提着文学
这盏灯，你就不怕一个人走夜
路。”（据《光明日报》报道）

池莉被圈内奉为经营标杆

作为中国稿酬最高的作家之
一，池莉的“品牌运营”一直被
圈内许多作家奉为标杆。池莉有
*个助理，分别负责她的版权事
务、影视改编、法律事务等等，
他们彼此并不认识，却都在共同
帮助池莉打理事业。池莉还透
露，女儿吕亦池接管了自己的海
外版权事务：“现在我的海外版
权是由一家海外公司和我女儿共

同打理，他们做得不错，我的书在法国卖得挺好。”
“无论是从中国出版市场的规范程度，还是从经纪人

的个人素质，我都认为，中国现在还没有真正意义上的作
家经纪人。”身为国内最早一批“市场化”的作家，池莉
如此评价。 （据《长江日报》报道）

郭敬明进军国际版权领域

知名作家、出版人郭敬明近
日宣布进军国际版权引进领域，
首批引进推出澳大利亚知名作家
莫里斯·葛雷兹曼四部曲作品
《往事》、 《彼时》、 《此景》、
《余声》，背景是以“二战”为主
题。郭敬明认为，如今的中国出
版市场，大量充斥着奇幻、爱
情、冒险、疼痛、成长等主题作
品的青少年文学，青少年们的阅

读，不应该只是如此单调。“《往事》所流露的浓厚人文
关怀和悲悯气息，在众多封面绚丽的著作里，显得罕见而
又孤单，但我相信它。” （据《北京晨报》报道）

!月 !+日，来自北京中关村图
书大厦节日期间图书销售数字的统
计显示，以《蛙》为代表的莫言作
品系列共销售 !*" 余册码洋 '!"""

元。去年莫言获得诺贝尔文学奖之
后，关注度仍在持续，据成都商报
从实体书店和数据公司等多方调

查，莫言获奖后作品的月均销量是获奖前的 '$$倍。而
莫言版权方称，)"万套文集在一个月内已经一售而空。

中国作家协会副主席何建明认为，莫言获得诺奖的
原因之一，是作品被大量翻译到国外。的确，莫言的作
品在版权输出上位居中国作家第一。在获得诺奖之前，
他的大部分长篇被翻译成外文。然而，中国文学在国外
的境况，并非都如莫言般幸运。

法国一家著名出版社的编辑曾不远万里来到中国，
在北京约见作家格非，谈他的《人面桃花》版权输出事
宜。在谈到出版合同时，格非表示了对某些条款不能认
同。出版商问：“难道你不希望自己的书被法国读者了
解吗？你的书不能在法国出版是一个很大的损失。”格
非说：“我的书不能在法国出版，是法国读者的损失,我
没有任何损失。”两人不欢而散。

格非说，国外也有好的出版社和好的翻译，但是自
己的作品在版权输出过程中的谈判与合作，多数是不平
等、不愉快的。那么，中国文学在输出过程中遇到了哪
些问题？又该如何因势利导，使更多优秀的中国作品为
世界读者认知？

文学输出，思想力和艺术性是关键

“国外翻译家选择我的作品翻译，有必然性。必须
承认新时期文学那批作家，作品被翻译是跟电影有关
系，但是慢慢地就不受电影的牵引。”莫言认为，翻译
家们有自己的眼光和文学标准，他们选择翻译谁不翻译
谁，是根据自己的文学爱好。西方的商业市场并没有影
响到严肃的翻译家的自我选择。作家们走出国门，应该
是靠作品的艺术质量，也是靠作品的思想力量引起了西
方翻译家的注意。“如果没有好的作品，再优秀的翻译
家，再优秀的出版社，出版再多的书，那也不会征服外
国的读者。”莫言说。

中国近几年经济建设取得巨大成功，国际影响扩
大，世界对中国文学的关注度也逐渐提高。同时，中国
作家协会及部分高校在推动中国文学走出去方面采取了
很多措施，中国文学终于由被别人选择变成由自己选
择。推荐的机构越多覆盖面越大，每个机构可能在选本
上都会有重复的地方，在这种情况下，莫言希望不同的
机构在选本上有独特的风格和重点关注的方向，慢慢地
形成自己的特色，不要重复做同样的事情。多一种眼光
就多一些发现，多一些发现就可能让海外读者较为全面
地了解中国文学的面貌。

推荐过去，国外的读者接受与否又是个问题。前苏
联曾经拿出庞大的资金推荐自己国家的图书，但是有些
作品推荐出去后形同垃圾，对作家来说只是被翻译了而
已。“我们不要急于求成，文学走出去不同于出口商
品，这是缓慢的过程。今年翻译一百本，或者明年一本
没翻译，对世界没有任何影响，世界可能会以上百年作
为一个周期来衡量一个国家的文学。”莫言说，现在中
国的对外翻译引起了中国和西方的普遍关注，可能为作
品走出去带来积极效果。
“你找人将当代文学作品翻译好，送到国外去卖，

国外读者不见得买账。他们有他们的标准。”作家残雪
说，在“文学走出去”方面，国内文学圈还是有些浮
躁。残雪分析，中国的文学作品走向国外，大致有两种
情况，一种是大出版社找作家签合同，这一种属于他们
认为有商业利润的，至少也要卖得快一点；一种是通过
翻译找出版社，翻译有自己的口味，而且他们知道什么
书找什么出版社。这几年她自己属于第三种。“我在美
国近年基本上是我自己直接同出版社负责人联系。我从
网上查信息，然后写信去自我推荐，让他们看作品。而
在日本，都是由我的翻译找出版社。”

走出国门，有的门庭若市，也有无人问津

法国的一家出版社，看上去完全履行合同，引进格
非作品，付出 !+++ 欧元的稿酬，转手再将版权卖给别
的国家，却不与作家本人沟通。还有一家出版社出版中
国作家的书，不付版税。作家们联合起来写信起诉，后
来被告知这家出版社倒闭，资产评估后才能支付作家版
税，要求作家出庭———谁也不会为那一点版税专门去法
国尼斯打官司。中国作家跟国外签约很少有不上当的，
对方的合同很多是霸王条款。有一次在国外出书后，中
国作家没拿到版税，出版社老总说，请大家吃饭，吃完
饭发稿酬。临走时发给每人一个信封，回去一看，每个
信封里装着的支票，相当于 #++ 元人民币。在海外出
书，对方会扣掉 )+-的税，这是不应该的，因为我们在
国内是合法的纳税人。格非说，中国作家对版税考虑不
是很多，预付的版税也不是太高，有的翻译大量删改文
字，大家都觉得无所谓，这个恐怕有问题。还有一些国
内的作家，倒贴钱都愿意在国外出版，排着队给翻译家、
出版机构送书。“我们可不可以反国际化？我说的国际化
主要是被翻译的过程、被创造出来的机制。我们不能无视
国际化的领域，必须了解西方社会，但是作家写作完全是
根据自己的经验，依据的是自己的文学标准。”

苏童的《妻妾成群》因为有商业电影的原因，在法
国销售最好，除此之外，《我的帝王生涯》在市场上表
现不错，后来译本超过 《妻妾成群》，且西班牙、土耳
其、葡萄牙等国家都有销售。但是，苏童也表示，翻译
作品主要的命运是无人问津。苏童认为，从某种意义来
说，翻译作品很多情况下取决于机缘巧合。翻译水平和

选择作者，取决于翻译家对中国文学的兴趣有多大，如
果他们对文学研究是广泛的、深入的，那么翻译将是一
流的。现在所谓全球化的时代，出版市场互相渗透交
叉，这使作品互译变成自然的现象。在自己独立的汉语
之中，你这颗独立的棋子本来在世界的版图上，棋盘是
全球化的棋盘，无论出版外文与否，我们的视野都要开
阔。

如何体面地走出国门，中国作家不必急

中国文学在世界出版份额很小，也许还不到万分之
一。格非指出，现在中国文学面临两个问题：一是国内
有潜在的市场，中国的状况是，一个成名作家，再糟糕
的作品首印都能在几万册左右，这样的体制，限制了很
多人才，也保护了很多庸才；二是国际方面，中国还在
完成“现代性”的过程之中。反映到文学领域中，涉及
海外对文学的评价，充斥着商业的、意识形态等方面的
影响。任何一个民族的文学和政治，都不是单纯的，国
际政治环境关系复杂。格非说，“我认为对国际化这个
问题，应该冷静思考。”

格非认为，文学版权输出应该走专业的路子。他希
望有专门从事版权服务的公司，聘请一些真正懂行的版
权经纪代理人进行中国作品版权代理。现在版权输出只
是附加的部门，很多机构接触不到汉学家，不知道怎么
保护作家。“我希望中国有若干值得信赖的版权代理，
国外需要找某作家时，直接找版权机构就可以。现在国
外出版商到中国也很茫然，不知道如何判断，也不知听
谁的意见，批评家、作家、出版商各执一词，众说纷
纭，市场非常乱。如果有专业的代理机构，对国际市场
了解，对文学本身了解，有专业的国际团队，会省去很
多麻烦。”

南京大学教授许钧曾经说过，一个好作家遇上一个
好翻译，几乎就是一场艳遇。这句话成为作家毕飞宇眼
中的经典语句。他用鲁迅的“拿来主义”比喻中国文学
作品的外译。他说，鲁迅的意思很明确，对外国的东
西，我们要自己去“拿”，不能等着人家“送”，拿来的
东西是安全的，有价值的。换位思考，其实外国也存在
一个“拿来主义”的问题。“我觉得我们最好不要急着
去送，而是建设自己，壮大自己，让人家自己来拿。”
“拿”就是挑选和比较。文化交流其实就是恋爱，是两
情相悦的事，既然是两情相悦，你就不能死乞白赖地投
怀送抱，这不体面。无论是接受还是追求，你既然参与
了这个游戏，你就必须要遵守“非诚勿扰”这个基本原
则。他认为，中国文学向海外输出的最大问题不在翻
译，而在缺乏职业的文学代理人。在中国，文学代理几
乎还是一个空白。这是一个纯商业的问题。为什么在中
国没有文学代理呢？因为文学在中国太不值钱，它几乎
没有利润空间。一个没有利润空间的事情怎么会有商人
去做呢？

中国文学走出去，
贡献什么样的作品

舒晋瑜

文学新观察

好久没有读到这样淋漓尽致
而语意丰富的小说了，在上个世
纪%+年代王蒙曾经是一只潇洒飘
逸的“蝴蝶”，他曾经引领过中国
小说的变革潮。随着时间的流逝，
王蒙也自然渐渐地像很多老作家
一样淡化创作，侧重学问和研究，
他说红楼，悟老庄，谈“天机”，也
自然获得了分贝很高的喝彩，甚
至在某些方面超过了专门的研究
家。但说实在的，作为一个作家，
真正生命的体现，还是在于能够
创作出新的文学作品来，感悟文
学之道和总结文学之规当然重
要，能够写出超越自己的创作高
度的小说来，才是文学生命不衰
的最大表征。
《明年我将衰老》可以说是王

蒙创作的一个新的标尺。继去年
的《悬疑的荒芜》等小说重返中短
篇的创作之后，我们仿佛看到了
上个世纪那只风筝飘带一样的
“蝴蝶”又回来了，而且是历经变
故之后的凤凰涅槃，清新的沧桑，
优美的丰富。

这是一篇让人感动而又沉思
的小说。小说从生死入手，缘起于
对一个消失生命的怀念追忆，一
个最亲近最爱的人的离去，在心

里留下了无数的空白和眷恋。作
为爱的主题，小说选择第二人称
的叙述也就自然而贴切，那些留
存在历史墙幕上的往事，那些刻
骨铭心的细节，那些无限忧伤的
情愫，在小说中以一种非故事化
的形态出现，但隐藏在这些看似
碎片的桥段背后，都是人生的大
悲悯。但王蒙不是一个沉湎往事
的怀旧主义作家，他的目光在回
望的同时，又环顾四周，又不忘对
历史和现实的深思和洞穿。因而
小说超越了爱情主题的一己之悲
欢得失，阐释了对生命、情感、岁
月以及人生的深切理解和犀利洞
察，其中有睿智的审视，也有旷达

的情怀，有对逝水年华的追忆与
眷恋，亦有笑看沧海桑田、坐看云
起云落的从容豁达。

这是一篇文气沛然、境界高
远的美文。美文是中国文学一脉
相承的传统，从屈原到曹雪芹，为
我们留下了多少芬芳的美文华
章。王蒙是美文的倡导者也是实
践者，他最早的《春之声》、《海的
梦》以美文的优雅和高超让小说
同时具备了小说和散文的美感，
推进了当代小说观念的拓展和更
新。在《明年我将衰老》这篇不长
的小说里，他融合了多种现代主
义的小说形式，甚至还将当下流
行的穿越叙事手段也巧妙地化为
小说的元素，浑然天成，不露痕
迹。有一种天阔云闲的自在气象，
激情饱满，文气丰沛。不同于传统
的现实主义艺术手法，碎片化的
故事，跳跃的时空，奔涌的情感激
流，第二人称的叙事视角，内心独
白或者深情对话，呈现出一种陌
生化的审美品质。小说堪称汪洋
恣肆，文采飞扬。

这是一篇格局别致、华彩挺
拔的诗章。多年以前，莫言曾以一
篇《爆炸》的中篇小说来展现自己
峥嵘俏丽的艺术感受，被人们称

之为“感觉的爆炸”。王蒙的这一
篇小说的语言不逊色那篇《爆
炸》，而且不停留在感觉的回旋和
显摆的层面上，而是以诗人热情
和哲人的智慧来控制全篇的情
绪，达到了感觉、意象、历史、人
生、诗情、语感与生命的完美结
合。小说里充满可圈可点的桥段，
比如写音乐：“我觉得我的牙周已
经被架子鼓震得酥松，我的龋齿
正在因小号而疼痛，我的好牙正
在随着萨克斯风而动情地脱落，
我的耳朵开始跟随着提琴的上天
入地的追寻与躲藏而渗血，它在
赌咒？它在起誓？它意欲奔逃背
叛？它意欲变成一只飞奔的豹子。
我的眼睛已经因打击乐而紧闭，
我的眼球已经因放肆的疯狂而疼
痛。”让人叹为观止。

王蒙当年在写作中篇小说
《蝴蝶》的时候，憧憬的是物我两
忘、庄蝶合一的境界，如今的王蒙
又回到了见山还是山、见水还是
水的新状态，而且在庄周的蝴蝶
梦里有融进了李商隐式的感伤和
难以言说的优美，“此情可待成追
忆，只是当时已惘然”，优美丰富
如沧海明月、蓝田玉暖，但笔力苍
健，遗忘惘然。

此情可待成追忆
———推荐王蒙的《明年我将衰老》

王 干

新作过眼录 阎荷远行于新世纪之初，时光

荏苒，匆匆已是十有二年。

当年人们向她的遗体告别时，

在她胸前放了三十八朵荷花。三十

八岁，刚刚走近中年，若按西谚

“人生四十开始”，她的锦绣年华刚

刚起步，一切刚刚开始，她已戛然

而止，该是多么巨大而沉重的哀

伤。南唐李璟词云：“菡萏香销翠

叶残，西风愁起绿波间，还与韶光

共憔悴，不堪看。”她留下挚爱亲

朋的刻骨思念，更留一个真诚、善

良、美好的灵魂。

在她生前，我只有机会在《文

艺报》 举行的小型活动中见过几

面，平时接触并不算多，却留下一

个恬静而热情的深刻印象。以后，

每次读到阎纲 《我吻女儿的前额》

那篇至情名文，总禁不住潸然泪

落，仿佛又回到她的病床前，看她

一面强制自己忍受着恶疾带来的难

以忍受的折磨，同渐渐袭来的死亡

搏斗，一面还以镇静的笑容安慰来

探视的亲友，说点轻松的话。在生

命垂危的时刻，她依然想着别人，

为别人送去一点欢笑。她临终时留

下的遗言：“大家对我这么好，我

无力回报。我奉献给大家的只有一

句话：珍惜生命。”话说得简洁，

朴实，一如她的为人，却具有千钧

重量，沉甸甸地压在我们的心上，

让人们永远记住，时时冷静地反

思。如今，不懂得珍惜生命———珍

惜自己的生命，更珍惜别人的生

命———人实在太多太多了。

在被浮躁、虚夸、伪善搅得渐

渐远离真诚朴实的世界，在被争名

逐利、权钱交易、互相吹捧以至于

尔虞我诈的污浊风气渐渐浸蚀了人

际关系的社会，一朵洁静的荷花，

一个出污泥而不染的灵魂，显得更

加可贵难得。我们同阎荷一样，总

是怀着真诚的心，愿世界更加美

好，天空依旧湛蓝，也渴望真诚，

渴望和谐，渴望对生命的珍爱，对

人的尊重。为此也愿意献出自己的

心血和精力，去实现和追求。就我

个人而言，来日无多，精力渐衰，

步履蹒跚，但只要一息尚存，总要

为实现这个愿望走下去，不能懈

怠，不能止步。因为，耳边总会时

时响着一个虽然远去、却永不微弱

的声音：珍惜生命.

珍惜生命！

（本文为阎纲 《美丽的夭

亡———女儿病中的日日夜夜》一书

序）

珍惜生命
袁 鹰


